



**Nombre del alumno: ITALIA YOANA ESTEBAN
MENDOZA.**

Nombre del profesor: LIC. ERVIN SILVESTRE CASTILLO.

Licenciatura: ENFERMERIA.

Materia: ENFERMERIA CLINICA I.

PASIÓN POR EDUCAR

Nombre del trabajo: ENSAYO.

**Ensayo del tema: ANTECEDENTES HISTORICOS DE
ENFERMERIA.**

“Ciencia y Conocimiento”

En este ensayo hablaremos acerca de los antecedentes históricos de enfermería, si bien sabemos que la enfermería es una disciplina que está en constante evolución, tanto en su desarrollo como ciencia, como en su práctica profesional, al mismo tiempo tiene una rica historia de pensamiento iniciado por Florence Nightingale quien concibió a las enfermeras como un colectivo de mujeres formadas.

Los primeros antecedentes relacionados con la práctica de la cirugía aparecen en la prehistoria puesto que se han encontrado restos de cráneos humanos pertenecientes a los primeros homínidos que poblaron el planeta a los que se había practicado la trepanación que como sabemos la trepanación consistía en hacer un agujero en el cráneo de una persona viva, ya sea por perforación, corte o raspado de las capas de hueso con un instrumento afilado, este es un acto quirúrgico más antiguo conocido en la historia, estaba relacionado con rituales de exorcismo guiados por un brujo, chamán o hechicero, y cuyo objetivo era liberar a la persona enferma del maleficio impuesto por los espíritus o las fuerzas sobrenaturales.

Los romanos, por otro lado, se convirtieron en grandes expertos en medicina militar y en el tratamiento quirúrgico de las heridas. Sin embargo, los antecesores más próximos de la enfermería quirúrgica fueron los llamados barberos sangradores.

Hacia el siglo XIII empiezan a proliferar gremios de cirujanos barberos y sangradores que se dedican a practicar pequeña cirugía (flebotomías, extracción de muelas, extirpación de cálculos o cura de abscesos, entre otros) sin ningún tipo de base formativa; adquirían los conocimientos de forma empírica, y eran transmitidos a un aprendiz que ejercía más de siervo que de alumno. Durante la época contemporánea el oficio de cirujano barbero se fragmenta entre barberos y cirujanos, dando lugar a categorías distintas de personal dedicado a la medicina quirúrgica. Los cirujanos adquieren un importante reconocimiento dentro de la medicina y se consolidan como los grandes maestros de la misma, mientras que los barberos sangradores siguen siendo considerados por la sociedad como curanderos ambulantes con escasa o nula formación teórica que irán evolucionando, no obstante, hacia una enfermería científica y humana como es la actual.

A partir del siglo XVI se documentan los oficios precursores de la enfermería actual que practicaban pequeña cirugía; estos eran, como hemos visto anteriormente, los barberos sangradores, los cuales evolucionaron a ministrantes (que practican una cirugía menor, o intervenciones secundarias que no realiza el médico) y posteriormente a practicantes (Ley

de Instrucción Pública de 1857). En el año 1888 los practicantes asumen los procedimientos relacionados con la enfermería y la cirugía menor y en 1952 se aprueba la titulación de Ayudante Técnico Sanitario, quien adopta, íntegras, las funciones del practicante. En 1977 se consigue la tan ambicionada Diplomatura Universitaria de Enfermería y con ella el reconocimiento a una profesión capaz de asumir un rol autónomo desde una perspectiva holística.

La enfermera quirúrgica del nuevo siglo es una enfermera integral, capaz de instrumental o circular cualquier acto operatorio, o ser gerente perfectamente del área quirúrgica, los inicios de la actividad datan de las primeras décadas del siglo XX, originada por la necesidad que se les planteaba a los cirujanos, de generar la presencia de un nuevo integrante del equipo quirúrgico que ayudara a preparar, acondicionar y suministrar el instrumental y material utilizado en las operaciones. El principal propósito fue acortar y mejorar los tiempos quirúrgicos en beneficio del paciente.

En el año 1998, los ministros de Educación y Cultura de los gobiernos de gran parte de los países europeos firmaron en Bolonia un acuerdo por el que adquirirían el compromiso de unificar criterios dirigidos a sentar bases comunes en términos de educación universitaria.

En España, en 2003 queda aprobado el documento-marco del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte para la incorporación al Espacio Europeo de Educación Superior (EEES), y ya en 2004, la mayoría de las universidades inician el proceso de adaptación mediante un plan piloto para adaptar las titulaciones universitarias a las directrices marcadas por dicho EEES.

Los cambios que se están operando, en términos de formación, plantean un nuevo paisaje para la profesión enfermera. Así, con la incorporación de la universidad en el EEES, surgen nuevas titulaciones y, por lo tanto, nuevas oportunidades para la disciplina. El título de grado, que se obtiene a través de los estudios universitarios adaptados bajo los requerimientos de Bolonia, da acceso a dos nuevas titulaciones que hasta el momento habían estado limitadas para los profesionales enfermeros: el título de máster y el título de doctorado.

Concluyo este ensayo comentando que la enfermería en la actualidad está desarrollando y utilizando más su cuerpo de conocimientos, basado en modelos y teorías, para fundamentar su práctica y así dejar esta dependencia que ha caracterizado a la disciplina

y que la ha dejado sólo como la realización de tareas complementarias a la labor médica. A medida que nos adentramos en el tema, lo analizamos y reflexionamos al respecto, vemos lo complejo, variado y motivante que es el desarrollo de la enfermería.

Bibliografía:

<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/3d34628adbcf48e4d6c8285e13a79a70.pdf>